

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Martes, 11 de Diciembre de 1906

Año XXXV. Núm. 10.090

Precio de suscripción en toda España: 1'50 ptas. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

## PLUMA Y TIJERA

### El proyecto de Asociaciones

No necesitan molestarse las señoras católicas en reunir firmas contra el proyecto de ley regulando el derecho de asociación. Con las firmas en contra que poco a poco se van haciendo públicas en el Congreso de los Diputados y en el Senado, basta y sobra para que esas señoras recobren la tranquilidad perdida.

Maura, Moret y Montero Ríos, con los centenares de votos que en el Parlamento tienen, son garantía sobrada de que ese proyecto de ley no servirá más que para una cosa: para que el Parlamento pierda un tiempo precioso discutiendo por el placer de discutir lo que no ha de ser ley, y para que los elementos revoltosos encuentren pretexto de promover pequeños tumultos invocando la santa libertad, al paso que la atropellan sin dejarle un hueso sano, si por acaso alguno sano aun le queda.

Nosotros, cronistas imparciales, no podemos falsear los hechos, no podemos negar lo que es cierto, y sin meternos en kilométricas disquisiciones, que nada prueban, nos limitamos a dejar consignado que por esta vez no será aprobado ese proyecto, por la razón sencilla de que habrá unos 340 votos en contra por unos 50 en pró, a todo tirar, y bien hecho el recuento.

Con eso podríamos terminar; pero queremos hacer alguna pequeña consideración acerca del asunto.

Por muchas vueltas que se pretenda dar al argumento, retorciéndolo, resultará siempre que en toda Europa, equivale anticlericalismo a antirreligiosidad, a ateísmo, a librepensamiento, pues en ningún país de Europa son anticlericales los católicos. Y siendo eso cómo pretender que quienes en el catolicismo comulgan sin distinción, no se opongan a una ley que en realidad es de EXCLUSIÓN?

Nos parece lógico que quienes disputan mala, perjudicial, nefasta la educación religiosa, la combatan procurando reducir el número de frailes y de monjas a la enseñanza consagrados; pero lógico también debe parecer a todos, que quienes disputan buena esa educación la defiendan por todos los medios posibles. Negar tal premisa equivale a renegar de la libertad y, por eso, nosotros que reconocemos el derecho de quienes combaten atacando cómo hemos de negar el derecho a quienes combaten defendiéndose?

Nadie ha impedido, ni impide, la apertura de escuelas laicas, aun cuando esas escuelas sean casi siempre semilleros de anarquía y de republicanismos. Y si más no hay, es por la sola razón de que los alumnos no acuden y los prohombres de esas ideas no las

sostienen.

Pues bien. Si eso es cierto, indubitado, si quienes no tienen religión pueden libremente abrir cuantas escuelas les dé la gana y cuantas logías, casinos, centros y sociedades quieran por cuál razón no han de poder abrir libremente conventos y escuelas los que profesan una religión y quieren enseñarla, amparados en la misma libertad que los otros predicar?

No nos cansamos. La libertad es esa y no es otra. Decir lo contrario es renegar de la libertad y pretender entronizar una tiranía que repugna a muchos, y que en buenos principios debería repugnar a todos, cuantos se llaman liberales y al son de la libertad pregonan sus pagaceas políticas.

(De «La C. de España».)

## ESPIGUEO

DE ESPAÑA

Madrid 8.

### Los estudiantes

Aún no había terminado noviembre, y ya los estudiantes, fatigados sin duda por dos meses de trabajo, que deducidos los días festivos suman unas cuarenta y cinco horas de clase, se negaron gentilmente a entrar en las aulas.

A este alarde de independencia moviólos, acaso, la solidaridad que han querido establecer con las pretensiones, quizá justas, de los alumnos de carreras especiales.

Es un verdadero sacrificio el que se imponen los estudiantes universitarios: en vez de estar en cátedra, tomar el sol, y en vez de escuchar las lecciones de sus maestros, ejercitarse en el noble juego del billar ó en otras tan enojosas ocupaciones.

¡Así, así se dan pruebas de energía y de virilidad!... Y todavía las han dado mayores los estudiantes de Valencia, apedreando las ventanas de la Universidad. Es un verdadero símbolo: ¡La juventud que se llama ilustrada, emprendiéndola a cantazos con la casa del estudio!

Hay que convenir en que tales gallardías levantan el ánimo, ofreciendo a la Patria un porvenir glorioso para cuando estos amables espigues ocupen, merced a la intriga—porque con la aplicación bien se vé que es difícil—, los puestos a que sin duda han de aspirar andando el tiempo.

¡Bonito porvenir se le prepara á la Nación! (La Época.)

### El arma de Infantería

Según telegramas de Castellón, Málaga, Lugo, Orense, Pamplona y Ferrol, las fiestas de la patrona de la Infantería se han celebrado con animación extraordinaria, organizándose certámenes, etc., y dando ranchos extraordinarios y gratificaciones de dinero á las tropas.

En algunos puntos se han verificado funciones en los teatros organiza-

das por individuos de las clases de tropa.

### La Parisina

En los cuarteles de Madrid se ha verificado la fiesta de la patrona del arma de Infantería con funciones teatrales, corridas de toros, banquetes, rancho extraordinario y otros festejos.

En todas las provincias se han hecho fiestas parecidas.

### Fallo

El día 1.º del actual a las nueve de la mañana, en la sala de justicia del cuartel de Roger de Lauria de Barcelona se reunió el consejo de guerra de oficiales generales, para ver y fallar la causa instruida por el general de brigada don Francisco Aguilera Ejea contra el comisario de guerra de primera don C. C., oficiales primeros de administración militar D. A. A. y D. T. T., auxiliares de ídem. D. J. H. y D. F. G. y paisano S. G., por el delito de fraude y de otros.

Lo presidió el general de división don Alberto María de Borbón, siendo vocales los de brigada don Alfonso López Díaz, don Manuel Ruiz Rañoy, don Miguel Imaz y don Pedro del Real, el subintendente don José Sárraga y Rengel y el comisario de guerra de primera don Juan Font Comas y suplentes el coronel de infantería don José Otrina y el comisario de guerra de primera don Alejandro Lucini.

Actuarán: como fiscal, el teniente auditor de segunda don Leoncio Agudín, y como defensores los comisarios de guerra don Angel Aizpuru y D. Manuel Tomé, el comandante de infantería Severiano Martínez Anido, el capitán de ingenieros don Benito Chías y el abogado civil señor Xiol.

### Cobián y Moret

Coméntase la rebeldía de Cobián, que, como se sabe fué villaverdista, maurista y gamacista, y ahora es monárquico.

El varapalo que dió en el Congreso a Vega de Armijo, Lopez Dominguez y Moret, hicieron á este último decirle á Cobián, cuando terminó su discurso.

—Afirmando que el programa del partido liberal, en materia religiosa, es el que firmamos en 1903 los ex-ministros del partido, me ha dado usted un golpe tremendo; porque mi programa de Julio, el de reformas constitucionales y libertad religiosa no es ciertamente el de 1903 ni mucho menos.

### Una opinión

Acercas de los resultados del debate de ayer decía un caracterizado ministerial.

—Salvados los escollos que puede encontrar el Gobierno en la sesión, podrá éste tener la situación aclarada en los términos que el debate y las derivaciones del mismo habían de ser decisivas para la vida del actual Gabinete.

### Los estudiantes

Granada.—Los estudiantes han acor-

dado adherirse á sus compañeros de España en la protesta contra la validez de los títulos académicos extranjeros.

### Católicos y radicales

Pamplona.—Los comités republicanos y demócratas, de acuerdo con el gobernador, han acordado celebrar su manifestación después de los católicos. A ésta asistirán los señores Vadiello, Nocedal, Sanchez-Marcos y Mella.

Hallazgo de bombas  
Sevilla.—Dicen de Villa Manrique que la benemérita ha descubierto en casa de Antonio Parrilo, 15 bombas de dinamita.

Se han hecho varias detenciones.

### Temporal

Bilbao.—Reina un fuerte temporal agua y viento.

Esta noche se hace el tránsito muy difícil.

El puerto ofrece un aspecto imponente. Los buques se han visto obligados a reforzar sus amarras. La manijada es grande.

### El Almirante francés

Cádiz.—Llegó el almirante Touchard, siendo recibido por las autoridades y oficialidad de la escuadra francesa y española.

Los buques zarparán mañana para Tánger.

### La salida

Cádiz.—Alas diez de esta mañana zarparon para Tánger los buques que componen la escuadra francesa.

Primero salió el «Suffren», después el «Saint-Louis» y luego el «Caro Magno».

### Una frase

El alcalde de Barcelona, señor Sanllehy, ha conferenciado con el presidente de Consejo acerca de los asuntos políticos de Barcelona.

La entrevista fué muy afectuosa. El presidente, al oír que el alcalde de Barcelona le decía:

—No somos tan malos en Cataluña como por ahí se dice,—le contestó:

—Es que se van ustedes volviendo buenos.

### Lo que dicen los liberales

Muchos liberales decían anoche que el Gobierno debe hacer las elecciones provinciales en marzo, ya que las anteriores las hicieron los conservadores, y para ello sería necesario que en plazo breve, así como está aprobado el convenio de Algeciras, se cierre el Parlamento por decreto. De lo contrario, creen que peligrará la continuación de los liberales.

### Felicitación á un obispo

El alcalde de Begona, don Teodoro, hijo adoptivo el obispo de Ciudad Real, le ha dirigido un telegrama en nombre del pueblo, protestando de la agresión de que fué objeto en Madrid, y felicitándole por haber salido ileso.

### Actitud de Canalejas

Canalejas, terminada la sesión del



Congreso, habló ayer con el marqués de la Vega de Armijo.

Le advirtió que después de escuchar el discurso de Moret, creía llegado el caso de bajar á los escaños y darle contestación explícita y cumplida.

Es claro que Canalejas, siendo hombre de gobierno y de partido, subordinará á las conveniencias de ambos el momento en que dicho acto se debe realizar, pero desearía que fuese lo antes posibles, el martes ó el miércoles, pero tampoco tiene empeño en contrariar en este punto los propósitos del Gobierno.

#### Escuadras

Cádiz.—La escuadra francesa ha zarpado del puerto de Tánger. Poco después han llevado anclas el «Carlos V» y el «Princesa de Asturias.»

#### Temporal

Valencia.—Un rayo ha herido á una muchacha. En la calle de Sagunto el vendabal ha derribado un paredón, quedando herida una mujer y contusas otras personas. Los vapores que debían zarpar hoy, no han podido hacerlo por causa del temporal.

\*\*\*

Gijón.—Se ha generalizado el temporal, habiendo caído una gran nevada. Los trenes sufren un retraso considerable.

\*\*\*

Paisajes.—El puerto ofrece un aspecto imponente á consecuencia del temporal.

\*\*\*

Avila.—Ha caído en esta ciudad una copiosa nevada.

#### Sobre la ley de Asociaciones

Cuando el «Heraldo» nos presenta trabajos del Sr. Morote, dice grandes atrocidades, pero no desatinos. Morote, gracias á Dios, es ateo, y no disimula el anticlericalismo con careta de religiosidad. Pero cuando el «Heraldo» se empeña en que lo tengamos por católico, escribe cosas estupendas.

Anoche, por ejemplo, se indigna con los «hipócritas redomados» que afirman que la ley de Asociaciones es un atentado á la Religión católica, y dice:

«Es necesario estar ciego ó estar loco para sostener que la ley de Asociaciones atenta contra los derechos y los intereses de la Iglesia.»

Tanto es así, que el «Heraldo» dice, entre otras cosas, lo que sigue:

«La ley de Asociaciones, después que esté aprobada, y votada y cumplida, favorecerá grandemente á los párrocos y vicarios de ciudades y de pueblos, convertidos en un proletariado mísero por efecto de la ruínosa competencia de los poderosos conventos y de los mas poderosos Jesuitas.»

Si; es una infamia atribuir todo eso á la ley de Asociaciones. Esa pobrecita ley no va, ni poco ni mucho, contra la religión de nuestros mayores. ¡Si los curas no desean otra cosa que esa ley!

Véase como la define el «Heraldo»:

«La ley de Asociaciones no atenta contra la libertad de nadie, y, al contrario, tiende á impedir que nadie se declare voluntariamente en esclavitud por aquellos tres votos de la obediencia, de la pobreza y de la castidad, que niegan cuanto hay de noble y de perfecto en la naturaleza humana.»

¿Sabrá el «Heraldo» lo que es arquitec?

Dice que la ley de Asociaciones tiende á impedir los votos de obediencia,

pobreza y castidad, y asegura de estos votos que «niegan cuanto hay de noble en la naturaleza humana»; pero, ¡ah!, la ley no vá contra la Religión que santifica esos votos, y será muy bien vista por el clero secular... Pero, ¿es que éste no hace votos?

¡Así desbarra el «Heraldo» cuando cree necesario pasar plaza de católico! Todo por la ambición desmedida de Canalejas, que quisiera simultanear el penacho radical con el besuqueo de los anillos episcopales. («Época»)

#### DEL EXTRANJERO

##### América en Marruecos

París.—De Nueva York dicen que ha despertado gran atención en los círculos políticos de América la discusión habida el otro día en la Cámara francesa sobre la cuestión de Marruecos, aprobando todo el mundo sin reservas la acción combinada franco-española, convencido de que Francia no persigue en el Mogreb objetivo alguno contrario á los intereses de las naciones civilizadas y que cumplirá lealmente sus compromisos contraídos en Algeciras.

##### El Shah de Persia

«The Herald» de Nueva York, publica un despacho de Teherán comunicando con ciertas reservas que el Shah de Persia ha muerto, aunque se procura mantener secreta la noticia, hasta que llegue á la capital del reino el príncipe heredero.

No ha podido ser comprobado este rumor.

Además, hay otras noticias que suponen vivo todavía al Shah, aunque afirmando que se ha agravado notablemente en su dolencia.

##### Otra vez Witte

París.—De San Petersburgo comunican que ayer fué recibido por el Czar en Tsarkoieselo el conde de Witte, causando honda sensación la noticia y afirmándose en importantes centros políticos que el conde va á ser nombrado otra vez primer ministro del imperio.

##### Alemania en la cuestión marroquí

«La Gaceta» de Francfort, comentando la sesión de la Cámara de París en que fué discutida la cuestión de Marruecos, declara que de ninguna manera podía el gobierno francés aceptar la orden del día propuesta por Jaurés, pues no había de permitir el gobierno de la República que se le separase de la línea de conducta que se había trazado, en cuestión tan importante, por la voluntad ó el capricho de un diputado.

##### Los japoneses

De San Francisco de California dicen que los sentimientos antijaponeses aumentan cada día en intensidad en aquella región.

En Highland, cerca de los Angeles, el pueblo se divierte pintando monigotes que representan á un gran propietario del país, á quien acusan de haber construido barracas para alojamiento de los japoneses que tiene empleados en sus fincas para la recolección de naranjas.

Desde el cataclismo ocurrido en abril último, los japoneses se muestran tan agresivos y aun altaneros, que en todas partes se han creado enemigos, por lo cual, dícese en San Francisco que será necesario castigarlos con verdadero rigor para enseñarles á no excederse.

##### Disposición

Roma.—El Vaticano ha ordenado

á los obispos franceses que se sometan á la ley en lo que se refiere al abandono de los palacios que actualmente ocupan y que alquilen para vivir modestas habitaciones.

##### La muerte de Lapponi

Han estado concurrendosísimos los funerales de Lapponi, habiendo asistido también á tan solemne acto una comisión del Municipio de Toronto, la cual se hará cargo del cadáver del célebre médico para inhumarlo en el panteón de la familia.

El doctor Lapponi ha dejado una parte de su herencia á los hospitales.

##### Huelga en los puertos

Habiéndose agravado la huelga que sostienen los cargadores de algunos puertos italianos, se ha prohibido que se despachen pasaportes para evitar la aglomeración de emigrantes en los muelles.

##### Premio á Carducci

Ha llegado á Bolonia el plenipotenciario de Noruega, con el objeto de hacer personalmente entrega al poeta Carducci del premio Nobel que le ha sido concedido.

##### Temporales

En las costas de Cerdeña se ha desencadenado un terrible ciclón que ha ocasionado varios naufragios.

##### Llegada á Tánger

París.—La división naval francesa que manda el almirante Touchar ha llegado ya á aguas de Tánger.

Los indígenas han recibido orden de estar tranquilos para evitar los incidentes que pueden motivar el desembarco.

##### El Shah vive

Se ha confirmado que no tenía verdadero fundamento el rumor que suponía fallecido ya al Shah de Persia, pues se asegura ahora que vive todavía y que está un poco mejor, si bien débil en extremo.

##### El progreso del Japón

Parece que el cónsul norteamericano en Yokohama ha declarado que si los Estados Unidos no hacen progresos muy rápidos, será dentro de pocos años el Japón quien predomina en la marina mercante del Pacífico.

##### Servios y búlgaros

París.—De Sofía comunican que una banda de malhechores servios han atacado y asaltado el convento búlgaro de Fresbaretz, degollando á todas las monjas que en él se hallaban.

##### La nota franco-española

Londres.—Los embajadores de Francia y España en esta capital han entregado al ministro de Negocios Extranjeros de una nota idéntica á la dirigida por estas dos naciones á todas las Potencias que tomaron parte en la Conferencia de Algeciras.

##### Los embajadores inglés y francés

Gibraltar.—Procedente de Marsella ha llegado, á bordo del vapor «Persia» Mr. Gerald Lossther, embajador extraordinario de Inglaterra en Marruecos.

Poco después, acompañado de su esposa, salió para Tánger en el crucero «Daimond».

También llegó el paquete «Britannia» conduciendo desde Marsella al ministro francés en Tánger, M. Regnault. Este conferenció con el cónsul, y marchó después á Tánger en el crucero «Galilee».

##### Francia y el Vaticano

Roma.—En el Vaticano se estudia

actualmente la circular de M. Briand, relativa á la ley de 1880 y de las Asociaciones cívicas.

La opinión dominante es que el Papa autorizará á los católicos franceses á que se acojan á los beneficios de dicha ley, siempre mediante algunas condiciones.

En el Vaticano existe un grupo intransigente que trata de impedir esta decisión de Pío X; pero, según parece, S. S. se obliga en ello.

##### Polonia y Alemania

Roma.—Preocupa seriamente al Vaticano y llena de admiración, la heroica resistencia de los pequeños estudiantes de Polonia en la parte que sufre el yugo del dominio alemán, los cuales, rebelándose á la imposición bárbara de renegar de su lengua, han dejado desiertas las escuelas, afirmando con esta nobilísima retirada, su derecho nacional.

El Gobierno alemán, opresor en Polonia como en Alsacia-Loreña, demuestra todavía una vez mas su instinto despótico de dominación, ante el cual nada aparece sagrado, ni la lengua, ni las tradiciones, ni la conciencia de los pueblos vencidos y explotados.

##### Los soldados del Sultán

París.—De Tánger comunican que la columna expedicionaria enviada por el Sultán para que coadyuve á la acción de las naciones extranjeras en el restablecimiento del orden, salió de Fez el día 4 del actual, yendo mandada por el propio El-Gueb-Az, ministro de la Guerra; dícese que el *kaid* Mac-Lem acompaña á la expedición.

##### Un drama de Gorki

De Nápoles dicen que el prefecto ha prohibido la representación de un drama de Maximo Gorki, por temor de que diese motivo á una alteración de orden público. Gorki ha salido inmediatamente de Nápoles.

##### La situación religiosa en Francia

París.—El periódico católico «La Croix» afirma que hoy han recibido todos los obispos franceses una comunicación del Vaticano confirmando la decisión formulada por el Papa, por la cual queda terminantemente prohibido á los párrocos hacer la declaración previa prevista por la ley de Asociaciones de 1881, necesaria en la actual situación religiosa del país para las reuniones de fieles en los templos ó donde sea.

De confirmarse, sería esta noticia muy grave, pues de esta manera el Vaticano imposibilita en absoluto la celebración pública de las ceremonias del culto, desde el momento que el día 11 del actual quede aplicada en Francia la ley llamada de «separación».

De momento, y en contra de este acuerdo del Vaticano, el arzobispo de Toulouse, siguiendo la conducta del arzobispo de Burdeos, ha invitado ya á los párrocos de sus diócesis para que hagan la declaración prevista por la ley, con lo cual podrán seguir celebrando el culto público de su religión.

##### Monja premiada

El Rey ha impuesto hoy personalmente la medalla de Beneficencia á una monja que ha prestado grandes servicios en los hospitales de leprosos de Alejandría.

##### Fiesta de la Inmaculada

En la iglesia de Nuestra Señora de Monserrat se ha celebrado hoy solemnemente la fiesta de la Inmaculada Concepción, asistiendo á la misma em-



**bajada española.**

Con el propio motivo se han distribuido dotes entre algunas doncellas del Colegio español que funciona bajo el patronato del cardenal Vives.

Se prepara una solemnisima velada en honor de la Virgen.

**Asesinato de un general**

París.—En Cosham (Inglaterra) y sobre la línea férrea, se ha hallado el cadáver del general Tucker, ex-comandante de artillería de Marina. Créesele víctima de un crimen.

**De vuelta de París**

París.—Esta noche salieron con dirección á Madrid los periodistas Cruselles y Bueno, que montados en boricos llegaron a París, procedentes de la redacción de «España Nueva».

**Roosevelt premiado**

París.—Telegramas de Cristiania dicen que el premio Nobel para los amigos de la paz se concederá al presidente Roosevelt, por haber puesto fin con su intervención y la guerra ruso-japonesa, aunque tal vez lo comparta con el Oscar.

**El conde Bom**

París.—En todos los centros se habla del casamiento del conde Boni de Castellane, diputado que se divorció ruidosamente hace poco tiempo de la hija del millonario yanqui Gould.

Ahora se casa con Mad. Letellier, millonaria francesa, viuda de Menier, el famoso fabricante de chocolate, y divorciada del conocido automovilista barón de Fovest, hijo adoptivo del millonario israelita barón de Hirsch.

Esta boda es comentadísima por el escándalo que produjo el divorcio de Castellane.

**La reconstrucción de Valparaiso**

París.—Comunican de Santiago de Chile que la ley promulgada para la reconstrucción y embellecimiento de Valparaiso autoriza un empréstito de 1.100.000 libras esterlinas.

**Denuncia por estafa**

El príncipe Federico Carlos de Hohenloe, hijo del ex-canciller del Imperio de Alemania, hermano del antiguo statthalter de Alsacia Lorena, ha formulado una denuncia por estafa contra un banquero de París.

En junio de 1905, el príncipe comenzó á recibir circulares del banquero de París, hoy perseguido, el cual le indicó como operación muy beneficiosa, la compra de acciones del «Peking Syndicate», títulos negociables en Londres.

Tal insistencia acabó por convenir al príncipe, quien en octubre de aquel año ordenó las compras que debían efectuarse por mediación de una casa de Inglaterra, en relación directa con el banquero parisiense.

Transcurrieron muchos meses y un día se presentó el gerente de la casa francesa y manifestó al magnate que las especulaciones efectuadas con las casas Williams Franck y Williams Giever de Londres, en octubre de 1905, y continuadas hasta fin de enero de 1906 habían sido desgraciadas y arrojaban una pérdida de 479.445 francos y 15 céntimos.

Los documentos y justificaciones presentadas no satisficieron al príncipe el cual practicó averiguaciones personales y obtuvo el confesamiento de que las compras y ventas de que le hablaba su banquero no se habían efectuado nunca.

Llevando mas lejos sus pesquisas,

pudo comprobar que las casas de Londres á las cuales se atribuía la gestión de sus operaciones, no existían y si existían, era tan solo delegaciones formadas por testaferros del banquero.

Las diligencias hechas por la policía á consecuencia de las denuncias de M. de Hohenloe demuestran que las operaciones de compra y venta que se simulaban para estafar al príncipe alemán las realizaba en la capital de Inglaterra un dependiente del banquero de Francia, que adoptaba para ello nombres falsos.

**CARTERA DE MAHÓN**

Anoche no pudo celebrar sesión ordinaria este Ayuntamiento por falta de número de señores concejales, tendrá lugar mañana en segunda convocatoria.

En el día de ayer los Sres. Aibaceas testamentarios de D. Juan B. Victory Tutzó (q. e. p. d.) han entregado al señor vice-presidente de la Beneficencia Domiciliaria la cantidad de dos mil pesetas legadas por dicho Sr. Victory.

De desear se la que se imitase tan caritativo ejemplo.

El vapor italiano «Cede» que ayer entró en nuestro puerto para guarecerse del temporal, según dimos cuenta, esta mañana se ha hecho á la mar.

Según verán nuestros lectores por el telegrama de «La Marítima», que se inserta en otro lugar de este número, el vapor «Isla de Menorca» fondeó en Barcelona anoche á las 9. Suponemos habrá salido hoy de aquel puerto á hora itinerario.

D. Manuel Sintet Rotger, representante en Mahón de la acreditada fábrica de dulces, chocolates y bombones de D. Vicente Roselló de Palma de Mallorca, ha tenido la atención de obsequiarnos con un bonito cartel-anunciador de dicha casa.

Se lo agradecemos sinceramente.

Aprovechando la licencia de Páscoa de Navidad que por orden del Sr. Ministro de la Guerra se ha concedido á los Sres. Oficiales de la tropa y armada, salen esta tarde en el vapor correo algunos de estos señores para sus respectivos pueblos.

A las 17 ha salido para Palma el vapor correo «Menorquina».

Mañana á las 12, tendrá lugar en las Casas Consistoriales, la subasta de puestos de venta de Plazas y Mercados para el año 1907.

Carga embarcada esta tarde para Palma en el vapor correo «Menorquina»: 3 bultos hilo pesca; 3 cajas queso; 1 saco pimiento; 50 sacos trigo; 2 cajas bisutería; 1 caja estuches; 1 caja relojes; 2 cajas herramientas; 3 bultos tejido; 2 cajas calzado; 3 bultos suela y 28 escobas brezo.

Nos manifiesta un suscriptor que la farola establecida en la plaza del Príncipe tiene los cristales tan opacos que casi no alumbrá.

Transmitimos la queja á quien corresponda y queda con esto complacido nuestro abonado.

Pasajeros salidos esta tarde para Palma á bordo del vapor correo «Me-

norquina:

D. Juan Ruiz; Francisca Liadó; Francisca Bonet; Antonio Romaquera; Fernando Lucas; José Jover; Vicente Blanco; dos guardias civiles; un preso; Antonio Olives; Antonio Torrandell; un oficial y señora; Antonio Martra; Juan Condominas; Pedro Carlés; Francisco Serra; Salvador Vallvé; Catalina Valls; Francisco Bonet; Antonio Gomila; José Costa; 1 soldado; Fulgencio Juanico; Martín Timoner; Agustín Riera; Miguel Vidal; Miguel Lozano y 7 soldados.—Total, 35.

**Bibliografía**

**EL ARTE DEL TEATRO**

El número que hoy pone á la venta la preciosa revista «El Arte del Teatro» es interesantísimo.

Publica numerosas fotografías del estreno de «Numa Roumestan» en el teatro de la Princesa, por las que puede verse el lujo y propiedad con que ha sido representada la hermosa obra de Daudet; del sainete de Arniches «La pena negra», que con tanto éxito ha estrenado la compañía Prado-Chicote. Estrenos en provincias: «Del valle al monte» que ha obtenido un triunfo en Barcelona, y «La Ráfaga», con preciosos apuntes de los personajes, del notable dibujante Sr. Sainz Abascal.

También publica una interesantísima anécdota teatral, «La fiesta del zapato», del notable literato D Narciso Díaz de Escobar, ilustrada por Mota, y una curiosa información de La Sociedad de Actores, con fotografías de las Oficinas, una junta de asociados y la famosa imagen de Nuestra Sra. de la Novena, llamada la Virgen de los Actores.

Publica también retrato y caricatura en colores de Donato Jimenez, y en portada un precioso retrato de María Luisa Labal.

El número es un alarde de estampación primorosa que acredita á la popular revista.

La publicación quincenal «La Escuela y el Hogar», correspondiente al día 1.º del actual, publica el siguiente sumario:

Un poco de conversación.—Cuadros científicos.—Ejercicios de lenguaje y composición.—Desarrollo del pensamiento.—La Astronomía contada á los niños.—Formación del criterio.—Despertar de la mente.—El Amor al bien.—Cuentos, episodios y leyendas.—Leyes de la vida.—Poesías razonadas.—Asuntos varios.

Hemos recibido el cuaderno de Diciembre del «Resumen de Agricultura», que se ocupa de los siguientes asuntos: Sembradoras mecánicas, Los nuevos cañones gravifugos, Comamos frutas, Cultivos auxiliares en las viñas, Instrumentos de precisión y verificación, Explotación y cría de los caracoles, Curso de vin-viticultura, Cómo se castigan los fraudes del vino en Alemania, Los vinos blancos, El nitrato de cal. Hay también nutridas secciones de Bibliografía, Problemas agrícolas, Crónica agrícola y Revista comercial.

Se suscribe en la Administración, Pino, 5, Barcelona, y en las casas de los numerosos corresponsales.

**CULTOS**

Santo de hoy.—Sros. Damaso papa, Sabino y Daniel Sutilia.  
Santo de mañana.—Nra. Sra. de Guadalupe y S. Sinesio.  
Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Nra. Sra. de los Desamparados en S. Antonio.

**Estadística**

**COTIZACIONES**

**VALORES PUBLICOS**

Madrid 10.—4 t.	81 40
4 por ciento interior	100 00
Id. 5 por 100.	100 00
Acciones Banco España.	440 00
Comp. Arrend. Tabacos	400 00
París á la vista	9 40 á 9 30
Londres á la vista.	00 00 á 00 00

**MOVIMIENTO DEL PUERTO**

**COMANDANCIA DE MARINA**

Despachado el 11.—Para Palma, vapor correo «Menorquina».

**SEMAFORO OFICIAL**

Visita de Bajoll 11.—8 m.  
Barómetro 755'6; viento NNE fresquito; marejada; cielo despejado; horizontes brumosos.

Palma 11.—10.  
Barómetro 764'13; viento N. bonancible; cielo aclajado; mar llana.

**Telegramas de «La Marítima»**

Barcelona 10.—23.  
«Isla de Menorca» fondeado á las nueve sin novedad.—Ginart.  
Barcelona 11.—13'45.

El vapor de Palma «Miramar» no ha llegado.

El tiempo es malo.

El «Isla de Menorca» suspende salida: saldrá mañana hora de itinerario abonanzando.—Amen-gual.

**PASATIEMPOS**

**LLANTO ANTIGUO**

(DE JOSUÉ CARDUCCI)

La rama, á que extendía  
la pequeña mano,  
del granado lozano  
con la encendida flor.  
En el callado huerto  
á florecer ya vuelve;  
y junio le devuelve  
su luz y su color.  
Tú, flor del árbol mío,  
hollada, aridecida,  
tú, de la inútil vida  
extrema, única flor.  
Queda en la tierra helada,  
queda en la tierra negra;  
ni el sol tu faz alegra,  
ni te despierta amor.

J. L. ESTELRICH.

**ARTILLERÍA**

**CONANDANCIA DE MENORCA**

Acordado por la Junta Económica la construcción, por medio de concurso, de 700 pares de zapatos para las tropas de esta Comandancia, se invita á todos aquellos que deseen tomar parte en él, para que presenten muestras y precios en las oficinas de esta Mayoría, calle del Bustián, núm. 31, antes del día 19 de los corrientes.—Mahón 11 Diciembre de 1906.—El Comandante Mayor, Villarreal.

**ÚLTIMA HORA**

—«(o)(o)»—

No hemos recibido ningún telegrama de nuestra Agencia, lesa conducta de nuestro corresponsal nos extraña, máxime cuando cuenta con sobrada provisión de fondos. Tomamos las medidas convenientes para normalizar tan importante servicio de información.

Palma de Mallorca, 11 de Diciembre



**A YUNTAMIENTO DE MAHON**  
**BENEFICENCIA**

El día 27 del corriente á las once y media tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el suministro de leña á los Establecimientos de Beneficencia durante el año 1907, con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de dos pesetas cincuenta céntimos los 100 kilogramos y no se admitirá ninguna proposición que baje de dicha suma. Para tomar parte en la subasta deberán los licitadores constituir en la Caja municipal como fianza provisional setenta y cinco pesetas que depositará el rematante en concepto de fianza definitiva.

*Modelo de proposición*

D... vecino de... según cédula personal núm... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta del suministro de leña á los Establecimientos de Beneficencia durante el año 1907, se ofrece hacer dicho suministro con entera sujeción á aquéllos por la cantidad de (en letras)... pesetas... céntimos los 100 kilogramos

(Fecha y firma del proponente.)

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas que deseen tomar parte en la referida subasta.—Mahón á seis de diciembre de mil novecientos seis.—El Alcalde-Presidente, José M<sup>a</sup> Mercadal.

**SOCIEDAD FILANTRÓPICA**  
**«EL RECREO»**

Se participa á los señores socios que no hayan recogido aún participaciones del billete de Navidad número 23.821

adquirido por esta Sociedad, que solo hasta las once de la mañana del día 16 del actual tienen derecho á ello; advirtiéndose que transcurrida dicha hora serán sorteados los sobrantes entre los socios que se hallen presentes.—Mahón 11 Diciembre 1906.—La Junta.

**DISPEPSIA,**  
**GASTRALGIA,**  
**VOMITOS,**  
**NEURASTENIA**  
**GASTRICA,**  
**DIARREA,**

en niños y adultos, estreñimiento, malas digestiones, úlcera del estómago, acedías, inapetencia, clorosis con dispepsia y demás enfermedades del estómago é intestinos, se curan, aunque tengan 30 años de antigüedad, con el

**ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS**

Marca "STOMALIX,"  
Serrano, 30, Farmacia MADRID  
Y principales del mundo.

Imp. de M. Parpal.—Teléfono, n.º 84.

**LA SUIZA**

← Relojería y Platería → Nueva 17 y 19.—MAHON.—  
**Llegaron las pulseras con reloj**

En dicho establecimiento se acaba de recibir un surtido de relojes pulsera de buen gusto y gran utilidad.

El RELOJ PULSERA es indispensable para los que montan á caballo, en bicicletas, motocicletas, conductores de automóviles y coches de caballerías. Tanto unos como otros, se ven muchas veces imposibilitados de soltar la mano para saber la hora que es.

Este RELOJ PULSERA marca G. Wahl y C.<sup>a</sup> es de una marcha segurísima y de duración; igualmente para señoras y caballeros; las modas en el vestuario imposibilitan llevar reloj y es un adorno en la muñeca.

El RELOJ PULSERA es sumamente práctico: siempre lleva la hora á la vista: en estío se puede suprimir el chaleco: en invierno no hay necesidad de desabrocharse y suprime la cadena.

No dejar de visitar este establecimiento en sus numerosos y riquísimos artículos de relojería, platería y bisutería; todo á precios sumamente baratos.

Nadie se vá sin comprar.

**LA SUIZA** \* Nueva 17 y 19 \* **MAHON**

**Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella**

**Servicios del mes de Diciembre de 1906**

**LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA**

El 11 Diciembre saldrá de Barcelona directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

**ITALIE**

**LÍNEA PARA EL BRASIL**

El 7 Diciembre saldrá de Barcelona para Bahía, Rio Janeiro y Santos, el grandioso y acreditado vapor francés

**FRANCE**

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.<sup>a</sup>, Dormitorio de San Francisco, 25, Principal.

**La Compañía Fabril Singer**  
Concesionarios en España  
**ADCOCK Y C.<sup>a</sup>**  
Sucursal en la provincia de las islas Baleares.  
Palma de Mallorca, Jaime II

**MAQUINAS SINGER PARA COSER**

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de tonos estilos: ENCAJES, REALCE, MATICES, PUNTO VAINICA, etc., ejecutados con la máquina Doméstica bobina central, la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares. Máquinas para toda industria en que se emplea la costura.

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

**Mahón-JOSÉ CASADO-Castillo 56**

**La Compañía Fabril Singer**  
Concesionarios en España  
**ADCOCK Y C.<sup>a</sup>**  
Sucursal en la provincia de las islas Baleares.  
Palma de Mallorca, Jaime II

**NODRIZA**

Hay una, leche de un mes, que desea encontrar criatura para amamantar en casa de sus padres. Informarán calle de los Frailes, número 41.

**PARA ALQUILAR**

Lo están unos altos con jardín en la calle de Prieto y Cales. Para informes en la misma calle núm. 101.



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociación química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que muchos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas prefiriendo la preparada con mis SALES; tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagación de este producto podría perjudicarla, (por ser más asequible á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial, para que cambiara la denominación de VICHY ARTIFICIAL, con que hasta ahora las he venido distinguiendo, que hoy cambio con las de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poco piadosa exigencia ha venido á anular mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

**MODO DE USARLAS.**—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

**NOTA.**—Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo que á diario puedan consumir, tomando un paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

**PRECIO:** De una caja metálica lujosamente litografiada con doce paquetes, 1 peseta. De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

**¡Verdadero mechero Auer!**

**Aviso al público**

La antigua casa de la viuda é hijos de Juan Florit, participa al público que mediante aviso en los talleres de su propiedad establecidos en esta ciudad Plaza de la Pescadería, núm 34 al lado de la panadería ó en el de la calle de Doctor Orfila (antes Moreras) núm 22 pasa á domicilio á colocar los manquitos, tubos y arreglar cualquier desperfecto de las luces y cocinas; así como se hacen toda clase de instalaciones de cañerías de plomo para gas Uller, acetileno y para agua, como así mismo cañería y canales de zin para agua, á precios sumamente convencionales. Se construyen gasógenos desde 2 luces á 20. Sistema de construcción sólida y sin peligro de explosión alguna. Se colocan bombas para achicar agua. Se venden piezas sueltas como son, timbres, pilas ledouché, placas de carbon de retorta, aglomerados, vasos de cristal etc. etc.

Se hacen presupuestos gratis para las instalaciones de tubería y construcciones de gasógenos.

También encontrarán gran surtido de herramientas para la construcción de sacos para monederos de plata, máquinas de aire para soldar, de agua, de fuelle de cuero y de goma, pinzas, tigas, placas, etc. etc. á precios sin competencia

**MR. SARDET, Callista**

Dentro breves días llegará á esta ciudad, procedente del extranjero donde se propone pasar una larga temporada. Los pacientes de los piés ya sean de callos, uñeros, (ull de poll) etc. aguarden Mr. Sardet pedicuro que cura estas molestias admirablemente.

**SARDINAS EN ESCABECHE**

**MARCA GUILLAU**

Depósito exclusivo en Menorca: Cristóbal Thomás.—Muelle.